

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Lunes 28 de Abril de 1902

Núm. 787

## EL PRESUPUESTO

No puede negarse que los fusionistas son unos críticos excelentes de las obras ajenas cuando se hallan lejos del poder, y unos pésimos actores cuando se les encarga del Gobierno. Si cupiere alguna duda de la exactitud de esta afirmación, ahí está para dejarla tan esclarecida como pueda apetecer el más exigente, la campaña económica que han seguido hasta hoy, y la que desde ahora parece que van a continuar, según lo que se dice de los nuevos presupuestos.

Discutieron con mucho calor las previsiones financieras del Sr. Villaverde, y al encargarse del poder no hicieron otra cosa que remedar su presupuesto. Combatieron por excesivos los gastos que se proponían en 1900 y no sólo no se corrigieron en este punto al llegar al poder, sino que no tuvieron en cuenta la situación general del país, y la liquidación provisional ha decho ver la diferencia que ha habido entre una gestión y otra. Uno de los ministros que hoy se sientan en el banco azul estimó bastante para atender a todos los servicios un presupuesto inferior al vigente en cien millones de pesetas.

La crisis de la industria española, la disminución de los ingresos que producen algunos impuestos, como el del Timbre, derechos reales y transportes, disminución inevitable por ahora, mientras dure la continua demanda de dividendos pasivos; la perturbación llevada a la investigación industrial, la eventualidad de algunos recursos fantásticos consignados en el presupuesto, serán causa de que no sea pequeño el déficit que se halle al término del ejercicio.

Si a este déficit se une un aumento de gastos en que se piensa para el ejercicio venidero, volveremos irremisiblemente al período anterior al presupuesto de los conservadores, y habrá que agradecer a los fusionistas que nos hayan obligado a volver a la trampa de que hubiéramos salido por completo y fácilmente si se hubieran aprovechado los materiales económicos que encontraron a la subida al poder.

Los nuevos presupuestos se vaciarán en el mismo molde que los del Sr. Urzáiz no se atenderá a ninguna de las demandas de la opinión que anhela que se ponga mano fuerte en los gastos, no se reorganizará nuestra Administración pública, caremos en el atolladero del déficit crónico, y sólo quedará después, como recuerdo de esta etapa del fusionismo alguna que otra iniciativa mal desarrollada y la perturbación ge-

neral en la economía de la nación.

Para hacer esto no valía la pena de que hubiesen los fusionistas ocupado el poder. Y no importará que un hombre tan voluntarioso como el Sr. Rodríguez quiere oponerse al despilfarro y apretar las clavijas, porque el Sr. Sagasta es el manzanillo de la política, a cuya sombra se marchita todo vigor y se pierde toda edad.

## MISCELÁNEA

Se ha fundado en Londres una asociación para la protección de los patos. Como qui a dice, una cátedra de Patología.

Aquí prosperaría esta Sociedad, si quiera por los muchos aficionados que hay a meter la pata.

Los republicanos Lecroox, Blanco Ibáñez y S. Riano, me recuerdan al Enano de la Venta, que se pasó toda su vida diciendo: ¡Que bajo! ¡Que bajo!

Hace seis meses que están anunciándonos su visita y a cada momento la apazan.

Y eso que han comprendido que aquí no hacen falta. Todo lo contrario.

El Sr. Soriano rogó el sábado en el Congreso al presidente del mismo que anuncie con tiempo cuando van a discutir las suplicatorias concedidas en contra suya, pues tendrá a mucha honra el que se sepa que es procesado por organizar en Valencia manifestaciones en contra de la boda de la princesa, manifestaciones que como es sabido, llevaron a blanco azul al actual Gobierno.

Estas palabras se estudió del revolucionario diputado no necesitan comentarios.

¡Son tan sabidas...

Telegrafiam a un colega.

«En el brindis pronunciado por el Sr. Canalejas en Orense dijo que sin religión no hay patria.»

Y como sus ataques se dirigen a la religión, claro está que su patriotismo es un mito ó no hay lógica en el mundo.

Mostacilla.

## Información militar

En Córdoba

La Gaceta ha publicado el reglamento adaptando la ley de excedentes del trabajo a los servicios militares.

Las diferencias más notables con respecto a la legislación aplicable a los obreros civiles consisten en que los lesionados serán asistidos en los hospitales militares ó en sus casas, si lo desean, por un médico militar, suministrándose las medicinas y las farmacias de dichos hospitales.

Los individuos de tropa que se inutilicen en el trabajo tendrán derecho a las indemnizaciones que señala la ley.

Cuando la inutilidad cese el derecho a pensión militar ó al pase a Invalidez, podrán los individuos optar por esas ventajas ó por las de la ley de accidentes.

No obstante cuanto se ha dicho, parece ser que nada se ha resuelto todavía respecto a que todos los militares vistan constantemente de uniforme.

Habiendo invitado la Sociedad El Pedal Madrileño al Ejército a la carrera de 100 kilómetros que ha de verificarse el 11 de Mayo, el ministro de la Guerra ha autorizado a los militares que deseen asistir a dicha carrera para que lo hagan, previa la correspondiente preparación.

Han sido trasladados los tenientes corenoles don Manuel Ojeda Perpiñán, delegado militar de la junta provincial del censo del regimiento caballar y mular de Córdoba, a la remonta de Granada, y don Aniceto Ortiz Saracho, de la remonta de Granada, al regimiento lanceros de Sagunto.

La banda de música del regimiento infantería de la Reina, que, como anunciamos oportunamente, ha sido contratada por el Municipio de Jerez para tocar los días de feria marchó anoche en el tren mixto a dicho punto.

En la estación de Jerez era esperada a su llegada por la escuadra de gastadores y las bandas de las bandes y borquetas del segundo batallón.

Servicio de la plaza para el 27 de Abril.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilantes, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Plumadas

## POESÍA Y REALIDAD

La poesía no puede en modo alguno de la expresión rítmica de ideas sujetas a un metro, a un compás, a un sonsoneto cualquiera. El que siente algo dentro de sí puede apreciar la belleza aunque sus palabras no sean aptas para representarla, cual conviene.

El alma es la que mide, la que siente la poesía, la que gusta saborear las hileras de palabras que producen las abejas del arte.

Y entre estas mieles, entre estas bellezas, ninguna más grata al paladar psíquico que la del amor Himeto perenne para quien escoge bien entre los cálices de humanas flores.

El alma, noble artefacto, al escoger materiales para su obra hunde al mundo real en busca de objetos que se adapten, que tenga algún parecido con los soñados por su fantasía creadora. Al encontrarlos los sublima, despojándolos de prosaísmos y defectos, hace idólos ante los cuales se postra y en sus aras sacrifica tranquilidad, caprichos, cuanto antes le fuere más grato.

Mientras las imperfecciones están ocultas, mientras el rápido velo que cubre nuestros ojos nos los presunta con rosada aureola, la sensación del alma es indescribible, su emoción no tiene en el mundo con que pueda compararse, el cielo se traslada por momentos a la tierra.

Pero luego viene el despertar de sueño tan delicioso, el velo que nos cegaba se desprende y descubrimos al punto las veladas imperfecciones como infame borrar que deslata un cuadro perfecto. El idolo levantado por nosotros cae de súbito hecho mil pedruzcos como nuestro corazón y la sensación del alma vuelve a ser indescribible, dolor inmenso que no puede satisfacerse con lágrimas ni apódera de nosotros. El infierno traslada su morada a nuestro ser...

En cada edad hay un Aveciiano G. Chacel.

## De Sociedad

## ACENTUACIÓN

En casa de los Sres. de Ortiz Carmona tuvo lugar la noche del sábado el día de la boda y elegante hijo Clara, con el joven oficial de Sagunto, D. Juan Kindeland y Aguilera. Ante el capellán bastianzo de esta plaza, Sr. D. José Molina y Jorge, bendijo la unión el párroco de S. Nicolás, D. Miguel G. Barrios.

El Sr. Kindeland, D. José María Molina y D. Luis Junguito.

La novia vestía traje de raso brochado blanco, adornado con el simbólico azúcar, y el novio el uniforme del cuerpo a que pertenece.

Después de terminada la ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch, que sirvió la casa de los Sres. Puzini.

La juventud se entregó a los placeres del baile y hubo rigodones, walses y sevillanas, que bailaron con la gracia exquisita y elegancia conatural en ellas, las Sras. M.ª Luisa y Pilar Rioja.

Entre los concurrentes, recordamos a las Sras. D.ª Polonia de López de Obregón, D.ª Encarnación Barriouervo de Torres, D.ª Paula Muñoz, viuda de Rioja, D.ª Antonia Ilesca de Molina, D.ª Consuelo Navas de Junguito, doña Purificación Torres del Portal, D.ª Clara Ortiz Carmona, D.ª Brigita Molina, viuda de Vázquez, D.ª Dolores Sánchez de Guerra, D.ª Brigita Vázquez de Jiménez, D.ª María Belmonte de Molina, D.ª Concha Torres de Barbado y D.ª Josefa Lucena de Serrano.

Las hermosas jóvenes, ornamento de nuestra tierra, se hallaban representadas dignamente por las Sras. Julia Torres de la Barrera, María Luisa, Pilar y Adela Rioja, Paula y Faensanta García Vázquez, Elvira Ferrás, Carmen y Concha Vázquez, Ana Castillo, Consuelo Bretón, Carmen Ortiz, Clara Ortiz Rodríguez, Dolores Molina, Rosario Monroy y algunas más, que sentimos no recordar.

Del sexo fuerte vimos a los señores Kindeland (D. Fernando y D. Sebastián), Obregón, Torres de la Barrera, Monroy é hijo, Albornoz, Portal (don Francisco y D. Manuel, Calzadilla, Vázquez (D. Carlos), Serrano (D. Ricardo), Martínez Be trán, Márquez Plata, Junguito (D. Luis y D. Manuel), Barbado (D. Fernando), Jiménez Amigo, Hoers (D. Antonio), Molina (D. José M.ª), Ibarreta, Guerra (D. Rafael), Urqueta, Coello, Lillo, y Montes (don Francisco).

Los recién casados salieron en el mixto para Sevilla, donde pasarán una breve temporada.

Tanto a estos en su nuevo estado, como a sus señores padres, les deseamos una felicidad tan duradera como su vida.

## Lo que dice el movimiento

*Sin mí nada existiría. Yo soy el alma del universo-mundo. Los sólidos más compactos; inmutables en apariencia solo subsisten por la eterna rotación de sus átomos. Si dejara yo de animarlos, caerían convertidos en polvo.*

*La vida, sólo es vida por que se agita. Permaneciera quieta, y se extinguiría. Yo hago que el mar levante sus olas que azole con furia los acantilados y se explagan por la blanda arena. Yo transporto a los hombres. Por mí se acortan las distancias y corren las locomotoras y henden las aguas los buques. El viento transporta las semillas—la vida—en mis alas; la lluvia fecunda los campos, el río corre al mar, las vidas a la muerte, la muerte se torna en nueva vida. Átomos de átomos engendra el pensamiento, y el pensamiento se convierte en verbo, y el verbo en acción. La física y la química no existirían sin mí.*

*Fuerza, luz, calor, belleza, arte, poesía, amor y voluntad, de mí amanar. Yo soy el dueño de la creación.*

## EN LA AUDIENCIA

### Sección primera

Ante dicha sección se verá mañana una causa por insultos seguida en el juzgado de Lucena contra Manuel Luque Teledano, defendido por el señor Ilescas y representado por el Sr. Espinosa.

### Sección segunda

También mañana se verá ante expresada sección una causa por lesiones instruida en el juzgado de Fuente-Obejuna contra Emilio Juan Barbero Diaz, de cuya defensa está encargado el Sr. Obregón y de su representación el Sr. Navarro, y otra por amenazas procedente del juzgado de Pozoblanco, contra Julián González Ruiz, defendido y representado respectivamente por los Sres. Castejón y Ribero.

## De Instrucción pública

Han sido nombrados por la superioridad: profesor numerario de dibujo de figura ornamental y de composición decorativa de la enseñanza elemental de Bellas Artes de este Instituto, don Manuel Villega Brieva; profesor interino de la cátedra de modelado y vaciado de la enseñanza elemental de Bellas Artes del mismo centro, don Mateo Inuria; auxiliar interino de la cátedra de modelado y vaciado de la escuela superior de Artes industriales don José Ortiz Campos; profesor auxiliar interino de la composición decorativa y colorido de esta escuela de Artes industriales don Luis Bertodano; profesor interino de construcción, mecánica y electrotecnia de la enseñanza elemental de Industrias de nuestro Instituto provincial, don Adolfo Castiella Boloix; profesor auxiliar interino de dibujo geométrico de la enseñanza elemental de Bellas Artes del mismo, don Agustín Inuria Lainora; profesor especial interino de «Concepto é Historia de las Artes Industriales» de la escuela superior de Artes de Córdoba, don Rafael Ramirez de Arellano, y profesor auxiliar interino de dibujo de figuras de la enseñanza elemental de Bellas Artes del Instituto de Córdoba, don Ángel Díaz Huertas.

Han sido propuestas para desempeñar las escuelas elementales de niñas de Balacázar é Iznájar, dotadas con 1.100 pesetas, las maestras doña Celestina Muñoz García, que sirve la de Baccarota, y doña Josefa Correas Roméu, auxiliar de Ecija.

Para las de Palenciana y Montalbán, dotadas con 825 pesetas, han sido propuestas doña Felisa Castell Gómez, que sirve en Zafra, y doña Petra Rodríguez de Vacas, auxiliar de Priego.

## Comisión provincial

Sesión del día 16 de Abril

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Nombrar oficial jefe civil de la sección de quintas a don Antonio Jiménez Arrebola.

Expulsar de la casa Hospicio a Miguel A caide R. bles.

Conceder a la duquesa doña Doña autorización para recrear la prouxa existente en la fábrica de aceites denominada Angela Maria, en Puente-Genil.

Aprobar tres facturas de la fábrica de gas por el fluido suministrado en Enero, Febrero y Marzo último.

Autorizar al Ayuntamiento de Enotinas Realos para la imposición de los



arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del año actual.

Aprobar una factura de 492'20 pesetas que presenta D. José Cabero por el suministro de 100 pares de calzado con destino a los acogidos en la casa de Expósitos.

Oficiar al presidente ordenador de pagos para que suministre fondos al Director de la Central de Expósitos para que adquiera vino, ya que se niega el abastecer actual.

Conceder a D. Rafael Medina y a cuantos se encuentren en su caso, los aumentos graduales de sueldo que correspondan a contar desde los diez años de servicios efectivos.

Ordenar al arquitecto provincial estudio y remita con la posible urgencia, un proyecto y presupuesto de las obras necesarias para la constatación de un lavado higiénico a los niños de la casa Expósitos.

Confirmar una multa de 250 pesetas por el retraso del tren 12 en la línea de Córdoba a Belmez el 21 de Noviembre último.

Conceder a don Félix Rodríguez Alcázar, profesor de ciegos de la casa Hospicio la segunda recompensa de aumento gradual de sueldo.

Y, por último, conceder ingreso en la casa Hospicio a Salvador Jurado Huertas, Rafaela Tarifa Castro y Policarpo Priego Palafox.

DE LA ALCALDIA

## PARA LA FERIA

Con el fin de conocer oportunamente el número de puestos y tiendas que hayan de instalarse en la próxima feria de Nuestra Señora de la Salud, queda abierto en la Sección de Fomento de la Secretaría municipal, el oportuno registro para la inscripción de las personas que soliciten unos y otras, advirtiéndose que el sorteo de los mismos se verificará el sábado 10 de Mayo inmediato a la una de la tarde en estas Casas Consistoriales ante la Comisión respectiva; debiendo los interesados abonar en dicho acto el alquiler de referidas tiendas y puestos y el arbitrio establecido a favor del Asilo de Mendicidad.

Córdoba 26 de Abril de 1902.—José García Martínez.

## Comisión organizadora del Certamen de la Sociedad Económica de Amigos del País

Habiéndose recibido del Sr. D. Rafael Calvo de León un donativo de 125 pesetas con destino a un premio, la Comisión organizadora del Certamen, ha acordado aplicarlo a aquella *viuda pobre, vecina de Córdoba, y de moralidad acrisolada que haya hecho mayores sacrificios para el sostenimiento y educación de sus hijos.*

Las personas que se crean adornadas de estos merecimientos lo expondrán en solicitud dirigida al Sr. Presidente de la Comisión organizadora D. Manuel de Torres y Torres, Santa Victoria, 2, antes de las doce de la noche del 5 de Mayo próximo.

Dicha solicitud irá acompañada de certificación de veracidad del Sr. Cura párroco respectivo y de dos testigos.

Córdoba 26 de Abril de 1902.—El Secretario, Manuel Enriquez y Barrios.

## El Sudario de Ntro. Señor Jesucristo

UNA SESIÓN EN LA ACADEMIA DE CIENCIAS DE PARÍS.

La mayor parte de la sesión celebrada por la Academia de Ciencias de París, el día 21 de Abril próximo pasado, estuvo consagrada a la *demonstración científica de la autenticidad de la imagen de Cristo impresa en el Santo Sudario de Turín*, según indicamos oportunamente.

El trabajo presentado a la Academia por Yves Delage, el ilustre catedrático de la Sorbona, en nombre de M. Paul Vignon, lleva por título: *Impresiones*

*producidas sobre un sudario por emanaciones procedentes de un cadáver.*

El Santo Sudario de Turín consiste en un tejido de lino de 4 metros 10 centímetros de largo por un metro 40 centímetros de ancho, amarillento ya por el transcurso de los años.

En Europa es conocido desde el año 1353.

Este sagrado lienzo ha sido en muy contadas ocasiones extraído de la caja que lo contiene; en 1898, no tan sólo se le extrajo, sino que también le fueron aplicados los procedimientos de la moderna fotografía; y acerca de la reproducción de esas pruebas fotográficas versan los trabajos realizados por M. Paul Vignon.

Ante todo, resulta un hecho evidentiísimo; las imágenes del Santo Sudario resultan, todas ellas, en negativa.

Reproduciendo luego la negativa de esta negativa, obtiéndose una prueba positiva en la que aparece un cuerpo admirablemente proporcionado; una figura, en suma, de sorprendente belleza.

Lo primero que se ocurre a cualquiera que contemple las imágenes fotográficas del Santo Sudario, es que se trata de una pintura; pero tal idea, a juicio de M. Delage, debe ser desechada por un montón de razones.

En primer lugar, ningún artista del siglo XIV hubiera podido ejecutar una obra tan admirable, considerada desde el punto de vista anatómico. Y, por otra parte, débese tener en cuenta el asombroso realismo que palpita hasta en los menores detalles que nos ofrecen las pruebas fotográficas.

En tanto que los pintores, lo mismo los antiguos que los modernos, al representar las gotas de sangre que se desprenden de la corona de espinas, las pintan como si cayeran desde una altura cualquiera, a la manera de gotas de agua que se desprenden desde la bóveda de una gruta sobre el césped ó la arena que tapizan su suelo, en el Santo Sudario, por el contrario, obsérvase que las gotas de sangre descienden paulatinamente, se detienen al encontrar una arruga, la contornean, enséñanse luego y acaban por desvanecerse. La marca de los clavos encuéntrase en las muñecas y no en el centro de las manos, como vienen haciéndolo todos los pintores.

Las señales de la flagelación no se parecen tampoco a las que se observan en los cuadros que todos conocemos. Todas ellas convergen en una misma dirección; precisamente en la dirección del brazo del verdugo. Márcase la extremidad del sitio a que llegaron los azotes por una equimosis, que corresponde a la de la bola metálica fija en la extremidad de las tiras de cuero que servían de instrumento para la horrible pena de los azotes.

La llaga del costado osténtase al lado izquierdo del cuerpo. Sabido es que en las impresiones fotográficas aparecen siempre al lado izquierdo los detalles correspondientes al derecho de cualquier cuerpo sometido a la acción reveladora de la máquina.

Añádase a las anteriores razones la que resulta de la absoluta desnudez del cuerpo, inconveniencia a la que no se hubiera atrevido nunca pintor alguno, y vendremos a deducir la consecuencia, al contemplar el sagrado Lienzo, de que no se trata de una pintura.

M. Paul Vignon dirigió la siguiente pregunta: ¿Cómo el cadáver de un hombre, envuelto en un sudario, ha podido trasladar su imagen al lienzo con detalles tan minuciosos y precisos?

He aquí como resuelve la cuestión el sabio francés:

Si a los pocos momentos de expirar una persona que ha muerto víctima de crueles sufrimientos, es envuelto su cadáver con lienzos impregnados en aceite y álco, el lienzo a que nos referimos, al cabo de algunos años, adquiere un tinte rojizo, muy semejante al que se observa en el Sudario del Salvador. Débese tal color a la descomposición del álco, por virtud de los vapores amoniacales procedentes de la ura que constituye la base de todo sudor febril.

Para que tal fenómeno se produzca, necesitase algunas condiciones. En primer lugar, que el moribundo haya

experimentado sudores, y en segundo, que los lienzos hayan sido aplicados al cuerpo inmediatamente después de la muerte, antes que el sudor haya desaparecido, bien sea por virtud de la evaporación natural, del lavado ó de otras cualesquiera causas; siendo, por otra parte, imprescindible que el cuerpo muerto haya permanecido envuelto en el Sudario menos tiempo del necesario para descomponerse.

Fundándose en las anteriores consideraciones, deduce el autor de la Memoria leída ante la Academia de Ciencias de París, que en el Santo Sudario de Turín existe la huella de un hombre muerto en la flor de su edad, crucificado, azotado, coronado de espinas, herido en un costado, sepultado, inmediatamente después de haber muerto, después de envuelto en un lienzo empapado en aceite y álco, tal y como se efectuaba en Judea hace diecinueve siglos, y que tal lienzo no ha podido estar en contacto con el cuerpo de tal hombre, sino durante un número de horas relativamente corto.

Las personas que han tenido la dicha de contemplar las fotografías a que nos referimos, aseguran que al considerar la majestad sublime que resplandece en el rostro de aquel hombre, no cabe sino confesar que aquélla es verdaderamente la imagen de Jesucristo.

## El azúcar de remolacha

Ha terminado la zafra de dicho producto correspondiente a 1901-1902.

La primera fábrica que empezó sus trabajos en 16 de Mayo; la última en 25 de Noviembre.

La primera fábrica que terminó la molienda lo hizo en 7 de Octubre y había empezado en 6 de Septiembre. La última en 29 de Enero, y empezó a molar en 20 de Noviembre.

Una fábrica ha introducido kilos 30.726.861 de remolacha, y obtuvo 3.070.896 kilos de azúcar.

Comenzó su trabajo el 15 de Octubre y lo terminó en 23 de Enero.

Diecinueve, de las 48 fábricas, han obtenido más de un millón de kilogramos de azúcar.

Entre todas, entraron desde el principio de la zafra hasta 31 de Marzo, 553.336.464 kilos de remolacha, y obtuvieron 47.488.931 kilos de azúcar.

Esas cifras representan 155.918.186 kilos de remolacha y 8.960.245 kilos de azúcar en 1900-1901.

Las fábricas se hallan distribuidas en esta forma: 13 en Granada, 8 en Zaragoza, 5 en Oviedo, 3 en Madrid, 2 en León, Málaga y Navarra, y una solamente en Alva, Almería, Barcelona, Burgos, Cádiz, Córdoba, Coruña, Lérida, Palencia, Pontevedra, Santander, Soria y Valladolid.

Es curioso detalle que, habiendo entrado a molar ocho fábricas más que en la anterior campaña, hayan producido 8.960 toneladas menos que el año anterior.

Las fábricas de caña, en cambio, con una menos, por haber sido destruida, molieron 727.528 kilos más que en la zafra pasada.

Con la terminada de remolacha y lo que ya obtenido de caña, se han fabricado, hasta fin del pasado Marzo, 60.240 toneladas de azúcar, no comprendiendo la de sorgo.

El año anterior, igual fecha, iban obtenidas 58.472.

## LA MARIPOSA

Pues señor, salió una mariposa blanca de su casa; tenía muchos quehaceres; iba a correr de flor en flor en busca de dulces golosinas para merendar; hacía un sol hermoso y el cielo estaba azul.

—¿Qué contenta! ¿Qué contenta voy a pasar la tarde que está tan buena que da gozo volar por este aire templadillo y lucir una el brillo de sus alas! No habrá de seguro muchas mariposas que tengan alas más bonitas que las mías. Y la mariposa las movía con alegría,

extremeciéndose de placer al sentir los rayos del sol y el fresco de la brisa.

La mariposa era campesina, no había salido de sus prados, que están allá tierra adentro, mucho más allá de esos montes altos y picudos que están frente a nosotros, por manera que no se veía desde allí la mar.

—¿Qué haces tu por aquí bailarina? —dijo a la mariposa un abeja de genio gruñón, pero muy trabajadora, que acertó a encontrarse con ella al borde del cáliz de una flor sobre la cual danzaba con sus blancas alitas la mariposa.

—¿Qué pregunta más impertinente! —replicó la remilgada mariposilla; esta gente obrera es soez é irrespetuosa. Bien podías tener más miramientos con las gentes de porte.

—Y tú ser útil como yo, tener un oficio, ya lo ves, soy confitera y mar, echan bien mis negocios.

No replicó la orgullosa mariposilla y vuela que te volarás, pasó de un prado a otro, recorrió huertos y jardines, fué libando flores de las faldas de los montes, y de pronto quedó extática ante algo que ella jamás había visto... Figuras, niños queridos, tratábase del mar: aquella agua azul que se movía saltando en ondas pequeñitas, la dejó pasmada.

—¿Y por qué no he de ver yo que es eso? ¿Me faltará punto donde descansar si me siento fatigada? ¡Ea! adelante—se dijo, y comenzó a volar agitada, entre acobardada y curiosa, sobre el agua y, al cabo de un rato, el miedo fué tan grande que no hallaba punto ninguno sobre que fijarse. Tal vez al ver que una gaviota bajaba a la mar creyó que le sería muy fácil ponerse sobre las ondas un instante y proseguir volando, pero hubo de comprender bien pronto el peligro que con esto correría y volando, sin saber a donde, mareada por el vaivén de las aguas, más bien a impulsos del viento que iba empujándola que por su propio esfuerzo llegó a la negra peña del Morro, que como sabéis, está rodeada de agua: es un islote en el que hay una torre, en el hay una farola, la cual se enciende de noche, para que los barcos, viendo la luz, no choquen contra las rocas y en ellas se destrocen.

¡Oh, que contento sintió la mariposa al posarse en lo más alto de aquellas cosas! Pronto descansó, recobró bríos y elevó el vuelo hasta llegar al centro del islote, junto a una casa y sobre un suelo en el que crecía, aunque esmirriada y pobre, alguna hierbecilla.

De pronto se oye un grito de alegría, pero de una alegría grand; y apareció por la puerta de la casa que hay junto al faro, una niña de unos ocho años, la cual con los brazos abiertos y los ojos brillando de asombro y de contento, se dirigió a coger a la aventurera mariposilla que danza que te danzarás, jugaba con el aire, haciendo uno de los más graciosos ejercicios de su gusto.

Refía la niña a más reír, aquello era una cosa nunca vista en aquellos peñascos, a cuyo pié brama siempre terrible el mar. ¿No le oís algunas noches y os dá miedo? Pues allá es más espantoso; a veces las olas son tan grandes que pasan por encima de la torre del Moro. Solita aquella niña, tal vez triste, pasaría horas de aburrimiento, si no fuera porque, naturalmente, trabaja al lado de su madre y si alguna vez se halla triste, no falta un soplo de Dios que conduce hasta allí alguna mariposilla. Esta, enorgullecida con el contento de la niña, quedóse allí diciendo: —Ya se vé que sirvo para algo; para contento de las almas; para gozo de los niños... Y allí se ha quedado a vivir sin duda alguna, por que no he vuelto a saber de ella.

II  
Pueril y frívolo cuentecillo, ligero y vano, quisiera Dios que él fuese y llevara consigo la atención de las gentes hacia los preciosos niños de la isla del Morro y hacia ellos vaya la mariposilla de nuestras simpatías... a eso terrible lugar en que sin duda sus almas se forman en la grave tristeza y la amargura que infunde el océano tempestuoso; y ciertos espantosos momentos acordaos

de que el ingeniero ha ideado algo salvador para los torreros del morro: unir éste a la costa.

Al fin las fantasías son mariposas hoy, ideas mañana.

José Zahonero.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A las tres de la tarde dió comienzo la sesión de hoy presidida por el alcalde interino Sr. García Martínez, y después de aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Autorizar a D. Gustavo de Codes para establecer una fábrica de extracción de aceites esenciales en el edificio de la Fuensantilla; a D. Leandro de Blás para la reedificación de su casa número 97, calle Caño Quebrado; a don Mateo Barea para acometer la servidumbre de su casa número 119, calle Agustín Moreno a la cloaca calle Siete Revueltas; la confección de seis uniformes de verano con destino a los porteros de estas Casas Consistoriales; la construcción de un cielo raso en la sala de velar del cementerio de la Salud, cuya obra se valora en 46 pesetas 50 céntimos; y la adquisición por administración de sombreros con destino a los peones camineros y mangueros del Municipio.

Conceder a doña María de la O Tachada Arroyo, viuda de Bartolesi, traslado de su residencia y de la de su hijo don Antonio a la villa y corte de Madrid.

Aprobar el informe del Arquitecto municipal sobre las condiciones que reúnen los locales que se destinan a escuelas públicas.

Quedar enterados de un oficio del ingeniero municipal, en que da cuenta del mayor gasto que ha de originar la adquisición de los trece asientos de hierro para instalarlos en el camión que se dirige a la estación.

Aprobar el expediente relativo a la alineación de la calle de los Leones y las cuentas favorablemente censuradas por la Comisión de Hacienda.

Y, por último, tras merecidos elogios tributados a nuestro colaborador Sr. Luján Alcázar aceptar el concurso de éste para la campaña de extinción de la langosta y autorizar a la alcaldía para que del fondo de calamidades utilice dos mil pesetas contra referida plaga, distribuyéndolas según convenga al mejor servicio.

A las 3'45 se levantó la sesión pública quedando el Ayuntamiento constituido en sesión secreta, para tratar de un oficio del Alcalde del Matadero; decreto de la Alcaldía relevando al matarife José Bejarano Serrano y nombrando en su reemplazo interinamente a Rafael González y sobre la dimisión del oficial matarife Rafael Ramos.

## RIMAS

Hoy como ayer, mañana como hoy, y siempre igual.

Béquer.

Por la senda del olvido iba solo, sin que el alma ni venturas, ni deseos, ni engañosas esperanzas, ni ilusiones color rosa en su sueño alimentara.

Una niña encantadora contemplé y sintió mi alma amorosos devaneos, luchas, éxtasis, nostalgias. La traición y el desengaño, que otras veces me dafarían, olvidélos como olvida sus tristezas quien bien ama; y del sueño en que hasta entonces mis potencias se encontraban despertó, como las aves que saltan la alborada con arrullos y gorjeos, con anhelos y esperanzas.

Mas ¡ay triste! que la suerte mis proyectos desbarata y voy sólo por la senda del olvido; sin que al alma



ni venturas, ni deseos,  
ni engañosas esperanzas  
ni ilusiones color rosa  
alegría y dicha traigan.

Daniel Aguilera.

## Crónica Provincial

El sábado fué detenido en Fuento Obejuna Diego Ventara Agréano por haber causado una herida leve en la cara con una piedra al niño de nueve años Francisco Pérez Cuenca.

Han sido detenidos en Aguilar el maestro de un molino propiedad de don Ricardo Aparicio como autor de suscripciones de aceites cometidas en dicha finca.

Además del maestro ha sido detenido un matrimonio cómplice en el hecho.

Se ha descubierto una fábrica clandestina de pólvora en una cueva situada en el sitio denominado Peña García, término de Villanueva del Duque, encontrando en el momento de ser descubierta 61'480 kilogramos de pólvora de dos clases, contenida en 108 cartuchos, tres sacos y varios utensilios para la fabricación del mencionado explosivo.

Por dedicarse a la elaboración y expendición de referido artículo ha sido detenido José Rodríguez Orta,

El viernes fué detenido en Cabra y en la casilla titulada Campisano un sujeto que se hallaba reclamado por el juez instructor de aquel término.

En Villanueva del Duque fué detenido el día 22 Eduardo Muñoz Pedrosa, que con un documento lleno de raspaduras quiso cobrar en la pagaduría de las minas 120 pesetas más de la cuenta legal.

Por haber hecho uso del beneficio de la redención se ha denegado la instancia del recluta Juan Gómez Fernández de Puente Genil que solicitaba la fuesen devueltas las 1.500 pesetas que depositara para redimirse del servicio militar activo.

En la Escuela normal superior de maestros de Jaén, se ha recibido el título de maestro superior de D. José García Velasco, de La Carlota.

En la Sala de lo civil de la Audiencia de Sevilla se ha verificado en la tarde del sábado la vista de los autos seguidos en el juzgado de Cabra, entre don Mariano Artache y don Julio Romero sobre indemnización de perjuicios.

La vista de estos autos se verificó sin asistencia de abogados que representaran á ninguna de las partes.

## Crónica Local

### Los estudiantes

Hoy nos ha visitado una comisión de alumnos pertenecientes al quinto grupo del Instituto General y Técnico, para rogarnos les prestemos apoyo en lo concerniente á la supresión de los exámenes de reválida, gracia á que con motivo de la mayoría de edad del Rey aspiran.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA que siempre ha mostrado sus simpatías á la clase escolar ofrece incondicionalmente su concurso para el logro de la obtención de referida gracia.

### A cobrar

Por la dirección general del Tesoro público se ha dispuesto que el día primero de Mayo próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

### Diputación provincial

El día 5 del próximo Mayo se reunirá la Corporación en pleno para dejar abierto el período semestral y constituir la Comisión permanente, que debe notuar en el presente año.

### Concurso

Se anuncia de postores para la adquisición de harina, leña, cebada, paja, petróleo, carbón vegetal, jabón y leña, con destino á las factorías de subsistencias y utensilios de esta plaza. El concurso se verificará el día 6 de Mayo á las once de la mañana.

### Del Certamen

La precipitación con que fué confeccionada la relación de trabajos presentados al Certamen científico-literario y artístico de la Económica, hizo que aparecieran en ella dos equivocaciones, que se nos ruega subsanemos.

Se refieren á que el plazo que espira el dos de Mayo únicamente es para el tema 16 (Pintura), y por consiguiente, queda desierto el tema 17. El 18 no está desierto como se dijo. Con anterioridad al sábado se había presentado un espejo de plata con el lema *A Córdoba*, en el edificio social de la Económica.

### Exenciones

De acuerdo con lo manifestado por esta Comisión mixta de reclutamiento, se ha declarado la exención del servicio militar activo de los reclutas Francisco Granados Otero, Joé Ramírez Saldaña y Juan Herrero López.

### De sport

La sociedad de tiro de pichones de Jerez ha organizado grandes tiradas para la actual primavera. Ayer se celebró la primera y estartarde se disputarán el Campeonato de Andalucía, para el que se ofrece un premio de 5.000 pesetas.

Dichas fiestas han de revestir extraordinaria animación, pues además de los tiradores de Jerez, están invitadas los de las sociedades de Madrid, Sevilla, Málaga, Granada, Huelva, Puerto de Santa María, Puerto Real, Córdoba, Sanlúcar y Chipiona.

### Para la jura

Para aumentar la fuerza de la guardia civil en Madrid, en los días de las fiestas de la coronación del Rey, irán dos individuos por cada compañía de todos los tercios de la península.

### La langosta

Según las últimas noticias telegráficas oficiales decrece la invasión en Villafranca, Cañete y Montoro, y aumenta en Adamuz, Belalcázar, Hinojosa y Fuente Obejuna, por presentación de nuevas manchas.

### Trenes botijos

Según nos comunican, la Compañía de los ferrocarriles Andaluces, tiene ya pensada una combinación especial para las fiestas del Corpus de Granada.

El proyecto de la Compañía, consiste en establecer trenes botijos desde Málaga, Córdoba, Sevilla, Cádiz y Linares, en forma que los viajeros que vayan en ellos puedan presenciar las tres magníficas corridas de toros anunciadas.

El precio del botijo que saldrá de Córdoba y tomará viajeros en Montilla, Aguilar y Puente Genil será de 9 pesetas en 2.<sup>a</sup> y 6 en 3.<sup>a</sup>

### Programa de feria

A la hora de cerrar esta edición hemos recibido el programa de los festejos que han de tener lugar durante la próxima feria de la Salud; por este motivo nos vemos obligados á diferir su publicación hasta mañana.

### Traslado

Por disposición del Inspector general de la Guardia civil, el puesto de los Llanos del Conde ha sido trasladado al Cerro Motiano.

### Medicos y Farmacéuticos

En el Congreso ha sido tomada en consideración en votación nominal una proposición de ley del señor marqués de la Hermida, concediendo derecho á jubilación á los médicos y farmacéuticos titulares.

### Condonación

La *Gaceta* de ayer publica una real orden resolutoria de una multa impuesta por el gobernador de esta provincia á la compañía de los ferrocarriles Andaluces.

### Ingreso en Ingenieros

En breve publicará la *Gaceta* la convocatoria para el ingreso en la Escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

Las solicitudes se admitirán desde el 1.<sup>o</sup> de Mayo, y los exámenes se verificarán en el mes de Junio próximo.

### Hallazgo

Encontrada una caballería mayor sin dueño conocido y constituida en depósito en el Asilo de Mendicidad, se anuncia al público para que la persona á quien perteneciera pueda producir reclamación oportuna en el negociado respectivo de la Secretaría municipal.

### Touristas

Procedente de Madrid ha llegado á Córdoba la caravana Carl Stange, compuesta de 28 personas.

### Natalicio

Ha dado á luz una hermosa niña, la digna esposa de nuestro apreciable amigo D. Rafael Trigo León.

Felicitemos á los padres por tan fausto acontecimiento familiar.

### Aristócrata

Ha marchado á Madrid el marqués de Grijalba.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 20'40; á la sombra, 17'00; mínima, 18'80; media, 13'90; agua de lluvias en milímetros, 12'00; altura barométrica en milímetros, 757'00; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, S. O.

### Correcciones

Le han sido impuestas por la Alcaldía la multa de veinte y cinco pesetas á Higinio Rodríguez, concesionario de servicio de limpieza de pozos negros, por deficiencias notadas en las pipas que destina á expresado servicio; otra de cinco á los padres de dos jóvenes por permitirse coger flores en los jardines de la Victoria, á los de cuatro más por apedrear la arboleda de la plaza de Colón; á los de otros cinco por apedrear y desgajar la arboleda que existe en la calle Arroyo de San Andrés, y al dueño de unos carruajes por permitirse lavar los de su propiedad en la vía pública contraviniendo á lo prevenido.

### Taurina

Se ha organizado una nueva cuadrilla de niños cordobeses, de la que son espadas Enrique Rodríguez, Golondrino y Emilio López, Gordito; picadores: Manuel Luque, Sastre, José del Piuo, Almendrao y Manuel Moyano, Moyanillo; banderilleros: José Bejarano, El chiquito, Antonio González, Pulguita, Antonio Luque, Almellaito y Enrique Vázquez, Quinto, y pontillero, Angel Rodríguez.

Para contratarlos deben dirigirse las empresas á la plazuela del Salvador, número 27.

### Demente

Anteanoche fué detenido un sujeto al patear demente, que en su casa calle Valderrama promueve escándalos con frecuencia amenazando de muerte á su familia.

### Hurto

Ayer fué detenido un individuo que sustrajo de una herrería de la calle Cristóbal Colón unas botas que se le encontraron puestas.

### Caricias conyugales

En el barrio de Santa Marina dió ayer un soberbio *vapuleo* un cariñoso marido á su adorada costilla.

### Teatro-Circo

El concertante de *La Tempestad* resultó anoche admirable.

El tenor Casañas se excedió á sí mismo cantando con verdadero sentimiento y extraordinaria valentía tanto este número como el terceso. En ambos se distinguió notablemente la Srta. Pilar Pérez, que hizo una vez más gala de sus envidiables facultades y exquisito gusto.

También se hicieron acreedoras á los entusiastas aplausos que tributó el auditorio el director de orquesta Sr. Agnadó, el bajo Sr. Peris y el baritono Sr. Martínez.

La representación de anoche es la que más ha satisfecho al público en esta temporada.

### El mitin de Granada

Se ha celebrado en Granada el mitin anunciado para solicitar de los poderes públicos el libre cultivo del tabaco en Andalucía.

Han concurrido representantes de

las provincias de Málaga, Murcia, Córdoba y otras.

Se pronunciaron muchos discursos revelando todos los oradores gran entusiasmo en pró del pensamiento que se persigue.

Se acordó dirigir un mensaje al gobierno pidiendo el libre cultivo del tabaco.

### Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á varios jóvenes que entretenían sus ocios en cojer flores y apedrear los jardines de la Victoria; á un sujeto que con cuatro caballerías menores cargadas entró por la calle Espartería llevándolas sueltas en horas de mercado y á una vecina del Patio de San Francisco que maltrata cruelmente á una hija suya de 12 años.

Hoy ha denunciado á varios cocheros que ayer penetraron con sus vehículos por la calle Gondomar estando prohibido el tránsito.

### Pedreas

Anteayer hubo una formidable en las afueras de la puerta del Colodro; la de ayer tocó en turno al paseo del Gran Capitán, donde todos los días se dan espectáculos de este género.

### Raterías

Ayer aparecieron con fractura de los puestos del mercado público, cuyos dueños notaron falta de algunos efectos de escasa importancia.

### El azogue

La Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado ha dispuesto que, hasta que se publique nuevo anuncio, las concesiones de azogue de Almadén que se hagan á la industria nacional, en la forma determinada en la circular fecha 29 de Diciembre de 1873, sean al precio de 235 pesetas cada frasco con 54'507 kilogramos.

### Chirinola

—¿Caballero!  
—¿Que se le ofrece á usted?  
—Vengo á pedir la mano de su hija.  
—¿Cuál?  
—¿Cómo, cual?  
—Si señor, la derecha ó la izquierda.  
—Las dos, hombre, las dos.  
—No puede ser, es manca.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Pedro de Verona, márt.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Cruz, por el Sr. Barón de San Calixto y sus herederos en sufragio por el difunto Barón.

Liturgia.—Día 29.—Feria tercera.—La Misa y oficio son de San Pedro, mártir, con rito doble y color encarnado. La Misa es *Proteristi*.

## Sección Comercial

### Mercado de Córdoba

Aceite fresco, á 32 reales arroba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.—Idem blanquillo, á 42.—Cebada, á 24.—Habas de agadulz, á 48.—Idem castellanas, á 42.—Id. morunas, á 43.—Alpiste á 52.—Garbanzos tiernos, de 80 á 110.—Idem duros, á 52.—Escarfa, á 20.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17 1/4.—Idem recia asemolada, á 15 3/4.—Idem superior á 15 1/4.—Id. corriente á 15.—Id. tercera, á 12 1/2.—Cebazuela, á 14 reales fanega.—Moyuelo, á 9.—Hojá, á 6.

## Pasatiempos

### CHARADA

El que tres prima los lios  
de cierta clase, en la lengua  
tiene un nombre mal sonante  
que sus ardores expresa;  
¿Me prima tres darne un gusto?  
mis dineros me cuestan;  
una vez que estrené un drama.  
ó si se quiere, comedia  
of una segunda tres  
grande, importante, tremenda.  
La simento del melón  
de total el nombre lleva.  
(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:  
CON-TA-MI-NA-CION

La han acertado: *Mi niña, La viuda sin consuelo, Cartelillo, Currinche el de la oficina y Matallás.*

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los Sres. Agnadó y Constanti.

### FUNCION PARA MAÑANA

Primera sección á las ocho y media

El sainete en un acto, *El Bateo*

Segunda sección á las nueve y media

La opereta en tres actos, *La Mascota*.

Precios para la primera sección

Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Silla con entrada, 60 céntimos.—Anfiteatro con idem, 40 céntimos.—Entrada de palco, 60 céntimos.—Entrada de grada 18 céntimos.

El timbre á cargo del público.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 28 (5)

Telegramas de Santander dan cuenta de los sucesos ocurridos en dicha capital.

El pueblo, amotinado por causas que se desconocen, prendió fuego á la estación del ferrocarril de Santander.

Desde la estación de Bilbao ha sido llevado á Santander el material necesario, por negarse la Empresa á emplazarlo en otro sitio distinto.

El edificio ha quedado destruido completamente.

Se teme que los hilos del telégrafo causen desgracias personales, pues las autoridades no han previsto las consecuencias que el siniestro pudiera ocasionar.

### Elecciones en Paris

Madrid 28 (9'45)

Las elecciones celebradas ayer en Paris han llamado la atención por el celo y ardimiento demostrado en ellas, especialmente por las damas católicas.

Esta madrugada se conocían en Paris los resultados definitivos y de ellos resulta que en veinte y dos colegios la mayoría ha sido desfavorable al Gobierno francés y en los veintiocho restantes ha habido *ballotage*.

### La fiscalía de Córdoba

Madrid 28 (14'50)

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de S. M. un decreto promoviendo á presidente de Sala de la Audiencia de Valladolid á don Pedro Higuera Sabater, fiscal de la Audiencia de Córdoba y otro promoviendo á la vacante que éste deja á don Isidoro Gómez, electo fiscal de la Audiencia de Soria.

Además ha llevado á la sanción real otro decreto, suprimiendo la asimilación para los empleados dependientes del Ministerio de su cargo.

### Dos noticias

Ha fallecido en Cádiz el contralmirante de la armada señor Mozo.

—En Palacio se han celebrado esta mañana solemnes funerales en sufragio del alma del Rey D. Francisco de Asis.—*Mencheta*.

Imp. y papelería "La Verdad,"—Librería 19



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NUMERO  
25 CENTS.

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

UN NUMERO  
25 CENTS.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero: Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

LUJO

GONDOMAR, 12

## VINOS FINOS DE LA RIOJA TELESFORO P. PÉREZ

LOGROÑO (RIOJA)

MEDALLAS DE PLATA MANILA, 1895, Y PARIS, 1900

Vinos finos tintos elaboración "Medoc,

Vinos blancos especiales elaboración "Santernes y Barsac,

Rioja Clarete.

Rioja Blanco Seco.

Rioja Fino.

Rioja Blanco Embocado.

Condiciones especiales para el Comercio

Para pedidos en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, calle Parras, n.º 6

## LA VERDAD

### VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CORDOBA

Morería, 15